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Bollettino informativo
del Comune di Acquarossa
15. edizione - anno 2024

Quando mi è stato chiesto in qualità di Presidente del 
Consiglio Comunale di Acquarossa di scrivere un contri-
buto indirizzato alla popolazione sul bollettino informativo 
del Comune mi sono chiesto: e ora di cosa scrivo? Sono 
abituato a scrivere di progetti tecnici ma non mi è mai 
capitato di dover scrivere di “Politica”. Il filosofo greco Pe-
ricle definiva la politica come “l’arte di vivere assieme”. 
Nella nostra realtà quest’arte assume un valore ancora 
più prezioso considerato quanto sta succedendo in molte 
parti del mondo anche molto vicino a noi. In questo mio 
contributo ho quindi deciso di vivere assieme – di condi-
videre - in modo semplice e spontaneo alcuni aspetti di 
questi otto mesi di presidenza.
Grazie alla correttezza e al rispetto reciproco che regna 
tra i colleghi di Consiglio Comunale, del Municipio e del-
la Cancelleria comunale, la gestione delle sedute e del-
le discussioni scaturite durante le numerose riunioni di 
quest’anno è risultata priva di particolari ostacoli, arric-
chente e piacevole. Dopo l’entrata in carica il 2 maggio 
quale presidente del Consiglio Comunale di Acquaros-
sa ho avuto modo di dirigere due sedute ordinarie, due 
sedute straordinarie e una serata informativa dedicata al 
futuro della stazione del Nara.
Oltre ai temi legati alla normale gestione di un Comune, 
quali decisioni di natura amministrativa, investimenti per 
infrastrutture di interesse generale quali acquedotti e cana-
lizzazioni che di per sé non suscitano grandi emozioni - il 
Consiglio Comunale si è chinato in momenti diversi sui due 
progetti di maggiore interesse per la vita del nostro Comune 
e dell’intera valle attualmente sul tavolo del Municipio e sui 
quali mi soffermerò brevemente: Sun Village e Nara.
Sul primo è recentemente apparso su Voce di Blenio un 
ampio ed esaustivo contributo di Lino D’Andrea, conval-
lerano e presidente della società promotrice, che non mi 
sembra necessiti di ulteriori chiarimenti se non di tutto il 
nostro sostegno per portare a termine in modo positivo 
la ricerca dei fondi necessari al progetto. Per quel che ri-
guarda il villaggio vero e proprio il Comune ha fatto la sua 
parte sia a livello dei diritti di acquisto dei terreni che delle 
procedure pianificatorie. Ora spetta ai promotori convin-
cere i potenziali finanziatori della bontà del progetto e del 

valore del contesto paesaggistico e naturalistico della no-
stra valle per poter poi entrare nella fase esecutiva, che 
in questi progetti molto complessi, può risultare spesso 
sorprendentemente veloce. Il Comune si è ora attivato per 
creare delle condizioni quadro favorevoli per degli investi-
menti di accompagnamento a questo progetto, quali per 
esempio l’insediamento di negozi e appartamenti per il 
personale che potrà essere impiegato nel Sun Village. Va 
letta in questo senso l’iniziativa pianificatoria nella zona 
dei Lazzaretti.
Sul futuro del Nara non c’è ancora niente di concreto se 
non che la specifica Commissione del Consiglio Comu-
nale si è assunta l’onere per niente facile di approfondire 
e sintetizzare le prime proposte sin qui elaborate. I due 
momenti informativi organizzati dal Municipio per il Consi-
glio Comunale e i risultati degli ultimi esercizi della società 
Amici del Nara SA, hanno evidenziato la fragilità economi-
ca della stazione, la complessità del tema e la consape-
volezza di tutti gli attori coinvolti che è veramente giunto 
il momento di decidere le sorti della nostra stazione. Se 
vogliamo poter dare un futuro sostenibile alla regione del 
Nara sarà importante che tutti sappiano valutare in modo 
oggettivo e realistico la situazione e siano in grado di far 
convergere le energie su scenari solidi e concreti orien-
tati a dare dei risultati a medio-lungo termine. Il prossimo 
anno sarà decisivo e dovrà darci delle chiare indicazioni 
in tal senso.
Per concludere, mi preme ricordare con particolare stima 
e simpatia la visita del “collega” presidente del Consiglio 
Nazionale Martin Candinas, che l’8 luglio è stato ospite 
della nostra valle in occasione della festa organizzata 
presso il rifugio Lavill situato sui monti di Dongio. Il sin-
cero e spontaneo apprezzamento portato dal primo citta-
dino svizzero al nostro territorio e alla nostra gente vuole 
essere un buon esempio dell’arte di fare politica e un se-
gnale di buon auspicio per le comunque numerose ini-
ziative piccole e grandi che stanno crescendo sul nostro 
territorio.

Colgo l’occasione per augurare a tutti i concittadini Buone 
Feste e un 2024 ricco di salute e soddisfazioni.

Cari concittadini, 
il Municipio ha il piacere di diramare l’annuale bollettino informativo 
con il quale la popolazione viene resa partecipe delle principali attività del Municipio e del Consiglio comunale.

Condividere per costruire il futuro
di Fabrizio Conceprio, Presidente del Consiglio comunale
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Carissimi cittadini di Acquarossa,
è con un misto di tristezza e gratitudine che mi rivolgo 
a voi attraverso le pagine di questo bollettino informa-
tivo, per un’ultima volta.
Dopo quasi otto anni, durante i quali ho cercato di dare 
il massimo impegno e dedizione quale vostro Sindaco, 
ho preso la difficile decisione di rinunciare al mio man-
dato per motivi personali e privati.
Desidero innanzitutto ringraziare tutti voi, cari elettori 
che, con la vostra fiducia e il vostro sostegno, mi avete 
riconfermato come Sindaco nel 2021, con oltre il 50% 
dei voti. È stato per me un onore ed un privilegio esse-
re al vostro servizio e lavorare sempre cercando di fare 
il meglio per il bene del nostro amato comune.
Tuttavia, come tutti sappiamo, la vita è fatta di fasi e di 
nuove sfide che si presentano. Privatamente, e anche 
quale presidente di una Fondazione, e altre società, 
ho ancora diversi progetti da portare avanti e, dopo 
aver oltrepassato i sessant’anni, mi rendo conto che 
la gestione di tali impegni risulta sempre più impegna-
tiva. È per questo motivo che ho deciso di rinunciare 
all’incarico di Sindaco e di municipale. 
Voglio assicurarvi che questa scelta non è stata pre-
sa alla leggera. Ho riflettuto molto prima di prendere 
questa decisione e dopo essermi consultato con i miei 
familiari ed alcune persone di fiducia ho concluso che 
questa sarebbe stata la scelta da fare. 
Cosciente delle responsabilità che spettano al Sinda-
co, personalmente ho sempre cercato di svolgere il 
mio lavoro con il massimo impegno, dedizione e so-
prattutto passione.
L’incarico di Sindaco richiede altresì di fare i conti con 
il fatto che non tutte le decisioni prese dal Municipio 
riescono sempre a soddisfare ogni cittadino; ne con-
segue un certo malumore per taluni. Siamo comunque 
stati sempre forti del pensiero di aver agito con l’inten-
to di fare il meglio per la nostra comunità e per il bene 
pubblico. 

Ad ogni modo, sono molto grato per l’opportunità che 
mi è stata data di servire come Sindaco e per le belle 
esperienze che tale funzione mi ha permesso di speri-
mentare. Infatti, durante il mio mandato ho avuto l’op-
portunità di incontrare persone straordinarie e di vivere 
momenti indimenticabili, come quando, per esempio, 
una delegazione del municipio si è recata in visita alla 
città di Presidente Franco in Paraguay, gemellata con 
il nostro comune, grazie al nostro concittadino Mosè 
Bertoni che ancora oggi viene ricordato come uno dei 
personaggi più importanti del Sud America. Abbiamo 
ricevuto un’accoglienza indescrivibile, paragonabile 
ad una visita di Stato, durante la quale ci siamo ritro-
vati con stupore a discutere insieme ai loro ministri del 
commercio estero, dell’agricoltura e qualche parola è 
stata scambiata pure con il Presidente della nazione 
che ci ospitava.

Un’altra esperienza straordinaria è stata quando ci sia-
mo recati a Londra per l’inaugurazione di un museo 
dedicato al nostro concittadino Carlo Gatti che, partito 
da Dongio, aveva fatto fortuna partendo dalla vendita 
di gelato al prezzo di un penny. Una visita resa memo-
rabile anche dal fatto che come cicerone avevamo il 
nostro compaesano Fernando Ferrari, profondo cono-
scitore della storia del Gatti e di tutta la città di Londra.

Grazie alla mia carica ho avuto l’opportunità di strin-
gere dei legami che posso definire anche di amicizia 
con persone che vivono all’altra estremità del mondo e 
questi eventi personalmente mi arricchiscono.

Di momenti particolarmente appaganti che mi hanno 
reso orgoglioso e fiero del mio operato ne ho vissuti 
parecchi anche durante le mie quotidiane mansioni, 
dal semplice discutere in un bar con persone interes-
sate alla vita del comune, alle richieste di informazioni 
sul tal progetto da parte del singolo cittadino incon-
trato lungo la strada, alla signora che mi dice “sciur 
sindic la me porta per lu l’he sempre verta”.
Ripensando alla strada percorsa finora quale Sindaco, 
vorrei ringraziare la prima compagine municipale, in 
particolare Riccardo Bozzini, Maurizio Delumè, Mas-
simo Ghisla, con i quali ho trascorso cinque anni in 
un clima decisamente costruttivo, che ha sicuramen-
te permesso di elargire notevoli impulsi e lungimiranti 
progetti per il comune. 
Dell’attuale municipio tengo a ringraziare Matteo Jemini 
che, nonostante la giovane età, ha messo a disposi-
zione la sua notevole esperienza e visione positiva 
su diversi progetti. Esprimo la mia riconoscenza in 
modo speciale ad Eliane Jemini, che mi ha accom-
pagnato durante questi quasi otto anni e che già da 
prima sedeva in municipio. In lei ho trovato una colle-
ga molto preparata e qualificata, che non si ri-
sparmia nei suoi mandati ed è sempre pron-
ta a rimboccarsi le maniche per collaborare.
Desidero esprimere la mia gratitudine anche 
ai colleghi municipali Lucio Tironi e Michela 
Gardenghi, gli unici che si ripresenteranno per 
un ulteriore mandato. Insieme abbiamo lavorato in 
maniera solidale per cercare di realizzare progres-
si significativi per il nostro comune. Sono sicuro che 
grazie all’esperienza acquisita, sapranno proseguire 
sul solco tracciato. 

Infine, sono profondamente grato a tutti i dipenden-
ti comunali che hanno lavorato al mio fianco durante 
questi anni, agli addetti esterni che con il loro impe-
gno contribuiscono all’immagine del comune, all’uffi-
cio tecnico con Gianni Rebai e Flavio Derighetti, al 
segretariato con Erica Jacmolli, Sara Maffioli e l’ap-
prendista Gloria Gianella, ai servizi finanziari con Delia 
Giudici Della Ganna, senza dimenticare il nostro dina-
mico segretario Paolo Dova. Il loro impegno e la loro 
dedizione al lavoro sono stati e saranno fondamentali 
per il successo delle nostre iniziative e dei progetti in 
corso. 

Anche se lascerò il mio ruolo di Sindaco, continuerò a 
sostenere Acquarossa come cittadino attivo e parteci-
pe e sarò sempre pronto a mettere a disposizione la 
mia esperienza e la mia collaborazione qualora sarà 
richiesta.
Approfitto di questa occasione per augurarvi un felice 
e prospero anno nuovo. Che il 2024 porti con sé nuove 
opportunità, gioia e la realizzazione dei vostri sogni.

Grazie ancora di avermi dato l’occasione di essere il 
vostro Sindaco, ne sarò sempre fiero!

Odis B. De Leoni
Sindaco di Acquarossa
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SEMPLICEMENTE, GRAZIE!
di Odis B. De Leoni, Sindaco
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I FUOCHI ALL’APERTO: 
L’ETERNO DILEMMA SU COSA SI PUÒ FARE 

Al Municipio capita talvolta di dover intervenire con 
delle procedure di contravvenzione legate all’accen-
sione di fuochi all’aperto. 
Ci permettiamo quindi ricordare almeno il principio che
- sotto i 600 msm i fuochi all’aperto sono vietati
- sopra i 600 msm la possibilità di accendere fuochi 
è data unicamente in località lontane dalla zona edi-
ficabile, per scarti vegetali secchi prodotti sul posto 
che generano poco fumo e che non possono essere 
smaltiti diversamente.  
Sono indispensabili e importanti le notifiche all’Uffi-
cio tecnico che le deve segnalare alla centrale di allar-
me cantonale per evitare l’intervento dei pompieri, i cui 
costi sono se del caso posti a carico di chi ha acceso 
il fuoco.  
Quando è in vigore il divieto generale decretato dalla 
Sezione forestale, nessun fuoco all’aperto può inve-
ce essere acceso
Il Municipio può concedere deroghe per comprovate 
esigenze di natura fitosanitaria o per effettiva impossi-
bilità d’accesso veicolare al sedime.
Queste disposizioni riguardano aspetti di protezione 
contro l’inquinamento dell’aria: per questo motivo con-
fidiamo nella sensibilità dei singoli cittadini.

LA RACCOLTA SEPARATA DELLA PLASTICA: 
L’ESPERIENZA SEMBRA POSITIVA
Dal 1. luglio è attivo il servizio di raccolta separata del-
la plastica e sembra che questo servizio sia stato ben 
accolto dalla popolazione. Da un lato c’è chi provvede 
alla separazione sistematica e dall’altro c’è chi invece 
getta nel sacco ogni genere di plastica. Ci permettia-
mo quindi ricordare che nell’apposito sacco per il ri-
ciclaggio vanno messi solo i contenitori (puliti) e gli 
imballaggi contrassegnati con le sigle PP/PE, HDPE, 
LDPE

CONSIDERAZIONI GENERALI

LA SOLIDARIETÀ INTERNAZIONALE: 
LA COLLABORAZIONE CON ABBA 
ED ALTRE ASSOCIAZIONI
L’arredo della sede delle scuole elementari di Acqua-
rossa era ancora quello originale di fine anni ’70 ed era 
composto da banchi doppi alla quale si sono aggiunti 
nei decenni successivi una serie limitata di banchi sin-
goli. Visto che si trattava di mobili solidi e ancora in 
buono stato e che sono stati sostituiti per le esigenze 
didattiche moderne, non è apparso corretto destinarli 
alle discariche come purtroppo vorrebbe l’odierna so-
cietà dei consumi. Il Municipio ha quindi cercato di dar 
loro una seconda vita facendo proprio il motto delle 4 
R: recupera, riduci, riusa e ricicla. 
Visto che era difficile trovarvi una destinazione locale 
ci si è rivolti alle associazioni umanitarie che operano 
dal nostro Comune: in ABBA di Corzoneso abbiamo 
trovato un interlocutore interessato perchè sta fattiva-
mente contribuendo alla realizzazione di una nuova 
scuola in Kenya. 
I banchi sono quindi partiti ad inizio settembre e sono 
giunti via mare a destinazione a metà novembre: i costi 
sono stati garantiti dal nostro Comune. Una bella colla-
borazione tra pubblico e privato, tra Svizzera e Kenya, 
all’insegna della fratellanza e della solidarietà.

  
Oltre a questa collaborazione il Municipio sostiene 
anche l’associazione di Padre Geranio che opera in 
Tanzania e l’associazione Bukèl che fa capo a Laura 
Rodesino ed opera nelle Filippine.

IL DESTINO DELLE EX CASE COMUNALI 
DI PONTO E DONGIO
L’ex casa comunale di Ponto Valentino situata dietro la 
chiesa parrocchiale è stata venduta ad un imprendito-
re privato al prezzo di CHF 100’000. La destinazione 
non è ancora stata definita nei dettagli ma dovrà esse-
re una residenza primaria o una attività commerciale.
Per lo stabile di Dongio invece il locale Patriziato ha 
chiesto al Municipio di poter effettuare degli approfon-
dimenti volti ad insediarvi un centro di competenza le-
gato al territorio, con particolare riferimento agli uffici 
cantonali che già operano in zona. Il Municipio si è 
detto disposto ad una prima entrata in materia ma la 
condizione posta è comunque quella di poter garanti-
re la presenza delle attuali sedi dei Samaritani, della 
Voce di Blenio e del Giro Mediablenio.
 

LA POLITICA ENERGETICA E AMBIENTALE, 
L’UTILIZZO DEL FONDO ENERGIE RINNOVABILI 
(FER), LA PROPOSTA “BussolaEnergia” 
I conflitti che avvengono in più parti del mondo e i mu-
tamenti climatici in atto mantengono alta l’attenzione 
sull’approvvigionamento energetico mondiale. Questo 
sta stimolando i privati ad investire in particolare nella 
produzione di energia rinnovabile, tanto che nel 2023 
sulle 60 promesse di sussidiamento rilasciate per circa 
220’000 franchi ben 31 riguardavano impianti fotovoltaici 
con una potenza globale di 350 kWp. 
Si ricorda inoltre agli interessati l’offerta “BussolaEnergia” 
(www.bussolaenergia.ch) che permette una consulenza 
sostanzialmente gratuita destinata ai proprietari di immo-
bili che ipotizzano un investimento in campo energetico. 
A livello locale il signor Gabriele Braga dello studio Technoswiss 
di Dongio (091 871 24 90, info@techno-swiss.ch) è orientato-
re abilitato per la BussolaEnergia e può essere contattato 
per l’avvio della consulenza. 
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ELETTROMOBILITÀ: STAZIONE DI RICARICA 
A DONGIO/CRESPOGNO 
E QUELLA DI ACQUAROSSA/COMPROVASCO
Visto che tra le strategie volte a rendere più attrattiva la 
residenza nei nuclei ci potrebbe essere anche la pos-
sibilità di caricare le auto elettriche, in collaborazione 
con la SES il Municipio ha posato una stazione di rica-
rica (3.7 kW) presso i posteggi di Dongio/Crespogno.  
La ricarica può avvenire con le più moderne tecnolo-
gie: un semplice scanner con il cellulare, pagamento 
online con la carta di credito (35cts/kW) e collegamen-
to per la ricarica.  
In base all’erogazione che si registrerà si potrà capi-
re se questa iniziativa potrà essere riproposta in altre 
ubicazioni fermo restando che, a causa della generale 
scarsità di stalli, non si potranno riservare parcheggi 
solo per questa funzione. Lo stesso dicasi per gli stalli 
che dovrebbero essere riservati agli invalidi. 
Per maggiori informazioni 
www.ses.ch/elettromobilita

A questa si aggiungerà la possibilità di una ricarica 
a pagamento più performante (8 kW) facendo capo 
alla stazione di ricarica situata sui posteggi della casa 
comunale di Acquarossa. Infatti nei prossimi mesi per 
quest’ultima sarà attivata la messa on-line con visibilità 
sulle piattaforme di servizio europee.

LA NUOVA MODALITÀ DI ACQUISTO 
DEI BIGLIETTI PER IL TRASPORTO PUBBLICO
Gli attuali biglietti Swisstrotter non sono più disponibili 
e dal 1. gennaio sono sostituiti da un altro titolo di tra-
sporto denominato “Carta giornaliera risparmio Comu-
ne”. Il Municipio ha aderito al nuovo sistema solo per i 
propri domiciliati.  
Le nuove carte sono offerte in un numero giornaliero 
limitato su scala nazionale. 
La disponibilità può essere verificata sul portale del-
le FFS (www.cartagiornaliera-comune.ch/it) e la ri-
servazione è possibile unicamente allo sportello della 
Cancelleria comunale. Non è più possibile riservarle 
tramite email o telefono.
Le carte giornaliere sono nominali e disponibili per la 
1° o 2a classe; i prezzi variano in base al momento 
dell’acquisto (da 6 mesi a 1 giorno prima del viaggio) e 
all’eventuale sconto per chi è in possesso di un abbo-
namento metà-prezzo. Essi variano tra i 39 e 88 franchi 
per la 2. classe e tra i 66 e i 148 franchi per la 1. classe.
 

IL PRE E DOPO SCUOLA: UN SERVIZIO APPREZZATO 
CHE SI È ORMAI CONSOLIDATO
Per il 2. anno consecutivo il servizio di pre e dopo 
scuola incontra il favore delle famiglie e si rivela quindi 
un servizio che concorre a migliorare la conciliabilità 
tra famiglia e lavoro. Per il corrente anno scolastico vi 
fanno capo 9 famiglie e 11 bambini.
La sorveglianza è stata assegnata alle signore Vera 
Chinellato Tognolatti e Jessica Merlo, mentre che per 
garantire il trasporto per i bambini che frequentano la 
scuola dell’infanzia di Dongio il Municipio ha acquista-
to una piccola utilitaria completa di seggiolini per la 
sicurezza.

IL NUOVO CENTRO DI RACCOLTA 
DEGLI SCARTI DI ORIGINE ANIMALE
Grazie al credito concesso dal Consiglio comunale e 
alla convenzione intercomunale da noi sottoscritta con 
i comuni di Blenio, Serravalle e Biasca è stato possibile 
realizzare un nuovo centro di raccolta degli scarti di ori-
gine animale a ridosso del capannone industriale della 
Carpenteria Truaisch&Derighetti Sagl a Dongio. 
L’investimento ammonta a circa CHF 330’000.- e i suoi 
oneri finanziari, unitamente alle spese di gestione annue 
vengono assunti dai 4 comuni in modo paritario. La sua 
apertura è prevista nel corso del mese di febbraio. 
In aggiunta al nuovo centro è stato realizzato anche 
un piccolo magazzino di circa 15 mq che potrà servire 
per le necessità del Comune oppure essere affittato a 
terzi. 

IL NUOVO CENTRO DI RACCOLTA DEI RIFIUTI 
DI PRUGIASCO
Anche la riorganizzazione dei centri di raccolta dei ri-
fiuti viene attuata per migliorare il servizio e per rende-
re più decorosi i centri e meno conflittuali con le zone 
residenziali adiacenti.  Ci sembra di poter dire che l’e-
sempio di Prugiasco sia riuscito e si spera quindi che 
altri possibili interventi possano trovare il consenso 
della popolazione per poter essere concretizzati.

LA LOTTA ALLE NEOFITE INVASIVE 
E LA VALORIZZAZIONE AMBIENTALE
Nel corso del 2023 si è concluso il quadriennio del pro-
getto intercomunale di lotta contro le neofite invasive, 
con particolare attenzione al Poligono del Giappone 
all’Ailanto. 

L’esito è stato soddisfacente tanto che in tutta la valle 
di Blenio il 90% dei settori invasi è stato gestito atti-
vamente. Non così soddisfacente per contro la colla-
borazione dei privati, che è pure indispensabile per 
migliorare e accelerare la lotta contro queste piante 
invasive: nei 3 comuni su 39 proprietari interpellati per-
ché direttamente interessati dal fenomeno 23 hanno 
risposto ed aderito alla nostra azione.
Visto il buon risultato ottenuto sul territorio comunale il 
programma quadriennale verrà riproposto.
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I COMPORTAMENTI DEI SINGOLI 
E IL RISPETTO DEGLI ALTRI 
La convivenza sociale è basata anche, se non soprat-
tutto, dal rispetto verso gli altri. Ci corre quindi l’obbli-
go di sensibilizzare la popolazione su alcuni aspetti 
che con regolarità giungono sul tavolo del Municipio.

CANI MOLESTI E IN LIBERTÀ
I cani che abbaiano di continuo, oltre a disturbare 

il vicinato, esprimono probabilmente anche 
un proprio malessere. Anche le denunce 

sul libero girovagare dei cani giungono 
spesso sul tavolo del Municipio: oltre a 
sensibilizzare i detentori spesso le se-
gnalazioni hanno come conseguenza 

delle contravvenzioni.
Purtroppo qualche volta, complice la ri-

petuta mancanza di controllo da parte dei 
detentori, ha portato anche a delle aggres-
sioni a persone e ad altri cani con conse-
guenze più o meno gravi.

Da qui l’ennesimo appello ai proprietari affinché 
si facciano un obbligo per una corretta tenuta 
degli animali che sia rispettosa delle loro esi-
genze (compagnia, movimenti, ecc) e del resto 
della popolazione. In particolare ricordiamo 

che vige l’obbligo della tenuta al guinzaglio sull’area 
pubblica e che ogni detentore è obbligato a racco-
gliere gli escrementi dei propri amici a quattro zampe.

LAVORI DOMENICALI
Anche il tema del rispetto della quiete pubblica giun-
ge talvolta sul tavolo del Municipio, in particolare 
l’uso delle motoseghe, decespugliatori o altri 
attrezzi rumorosi, specialmente durante i 
giorni festivi.
Anche qui estendiamo un nuovo appello 
affinchè la tutela della quiete pubblica 
entri nella coscienza collettiva e mi-
gliori i rapporti tra le persone.  

IL DECORO GENERALE E LA SICUREZZA PUBBLICA
Anche il decoro delle proprietà private concorre a mi-
gliorare la convivenza tra le persone e rendere meglio 
vivibile il nostro territorio. Come Autorità siamo interve-
nuti diverse volte per chiedere lo sgombero di deponie 
a cielo aperto, il ripristino dell’ordine su qualche pro-
prietà privata, la messa in sicurezza di qualche edificio 
decadente oppure per lo sgombero di veicoli inservibi-
li in stato di abbandono.
In generale il nostro intervento ha prodotto una reazio-
ne e le situazioni sono migliorate: spiace comunque 
che in queste situazioni debba intervenire l’Autorità.

LA CONCIMAZIONE DEI PRATI 
E L’IGIENE PUBBLICA
Un altro tema che è oggetto talvolta di qualche segna-
lazione è la conseguenza dei lavori di concimazioni 
dei prati sulle strade comunali.
Si ricorda che il regolamento comunale prevede la pu-
lizia delle strade e che i lavori di concimazione posso-
no avvenire solo nei giorni feriali e, nel rispetto delle 
raccomandazioni cantonali e federali, solo fintanto che 
la temperatura atmosferica e del terreno sono tali da 
non provocare evaporazioni ed esalazioni spiacevoli.

ADESIONE ALLA GIORNATA 
CONTRO LA VIOLENZA DOMESTICA
Su invito del Soroptimist di Bellinzona il Municipio ha 
nuovamente aderito all’iniziativa volta a sensibilizzare 
contro la violenza domestica rivolta in particolare, ma 
non solo, alle donne. Dal 25 novembre al 30 novembre 
quindi la facciata della nuova casa comunale è stata il-
luminata con un effetto artistico ed estetico particolare.

 

QUANDO IL RECUPERO DEI VECCHI STABILI 
VALORIZZA IL NOSTRO TERRITORIO
Particolarmente degni di nota sono alcuni interven-
ti edilizi privati che concorrono a valorizzare il nostro 
territorio: un po’ ovunque nelle varie frazioni si assiste 
al recupero di vecchi stabili che sono stati riportati a 
nuova vita con interventi di abbellimento estetico che 
migliorano l’aspetto generale del nostro Comune.
Un plauso quindi a quei proprietari che con impegno e 
sacrifici finanziari si sono cimentati in queste operazio-
ni di recupero e valorizzazione della nostra sostanza 
storica. 

LA MODERAZIONE DEL TRAFFICO
La velocità della circolazione stradale è spesso tema 
di discussione: per questo il Municipio si è dotato di un 
“radar amico” che può essere liberamente posizionato 
sulle nostre strade comunali. Esso permette un’azione 
di prevenzione-sensibilizzazione verso l’utenza e l’a-
nalisi statistica sulle velocità di transito rilevate.  Ma 
visto che sul tavolo del Municipio sono giunte anche 
alcune petizioni, in stretta collaborazione con il Consi-
glio comunale si stanno valutando altri sistemi di mo-
derazione che migliorino la qualità di vita nelle nostre 
diverse frazioni, introducendo ad esempio delle zone 
30 oppure la realizzazione di altri accorgimenti volti a 
migliorare la convivenza tra veicoli e persone.

PUBBLICAZIONE DIGITALE SU ACQUAROSSA: 
L’AVVENTURA CONTINUA

Da quasi un anno è visitabile il portale internet 
www.scopri-acquarossa.ch  che vuole incuriosire e 
informare tutti gli interessati sulle piccole e grandi re-
altà che hanno fatto la storia o che caratterizzano il 
nostro Comune. 
Tra i nuovi contenuti implementati nel 2023 segnaliamo 
un video sull’attività degli Amici del Simano. Invitiamo 
tutte le persone che ritengono di avere possibili temi 
poco noti ma comunque interessanti che varrebbe la 
pena di far conoscere a volersi annunciare alla Can-
celleria comunale. 

SCOPRI
ACQUAROSSA  

P O R T A L E  T E M A T I C O
www.scopri-acquarossa.ch

O N L I N E
D A L

1 6  G E N N A I O
2 0 2 3
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IL NUOVO POLO SOCIOSANITARIO
Nell’ultima sessione di Gran Consiglio del mese di di-
cembre 2023, quasi all’unanimità è stato accettato il 
messaggio del Consiglio di Stato “per cure mediche e 
ospedaliere di prossimità” dove gli ospedali di Acqua-
rossa e Faido avranno un ruolo importante e concreto 
nella sanità ticinese e un futuro più sicuro. Lo stesso 
messaggio conteneva pure lo stanziamento di un cre-
dito di fr. 450’000 per la progettazione del nuovo polo 
sociosanitario che noi tutti auspichiamo possa venir re-
alizzato in tempi brevi. Con queste garanzie scaturite 
da anni di trattative, è stata inoltre ritirata l’iniziativa 
promossa dall’ Associazione ospedali di valle che nel 
2017 aveva raccolto oltre 14’000 firme.

LA STAZIONE DEL NARA: 
UN FUTURO TUTTO DA INVENTARE
Il futuro della stazione del Nara è forse il tema più spi-
noso sul tavolo del Municipio. La situazione è ormai 
nota: strutture vetuste, inverni con sempre meno pre-
cipitazioni, investimenti sempre importanti, offerte al-
ternative e di destagionalizzazione che faticano a de-
collare, gestione da parte della Amici del Nara a titolo 
volontario, con tutti i limiti legati all’assenza della figura 
di un direttore. 

L’importanza del Nara per l’offerta turistica regionale 
e le sue potenzialità future devono essere oggetto di 
una seria riflessione: per questo è stato dato mandato 
ad uno studio specializzato di valutare se e quali sono 
le possibilità di rilanciare e destagionalizzare il Nara, 
soprattutto quale offerta per il tempo libero legata alla 
realizzazione del Sun Village. 
E qui le visioni tra i diversi attori non sono state uni-
voche: da un lato il Municipio è convinto che ulteriori 
grossi investimenti, soprattutto se legati all’offerta in-
vernale, non sono più alla portata del nostro Comune, 
dall’altro c’è chi invece ritiene che l’inverno sia sempre 
e comunque la stagione più importante e che genera i 
maggiori introiti. Da qui anche la proposta di realizzare 
anche un impianto di innevamento artificiale.
Gli approfondimenti sono in corso e un’apposita com-
missione del Consiglio comunale sta sviscerando tutti 
gli aspetti legati agli investimenti e alle potenzialità del-
la nostra stazione. Ci sembra che comunque tutti siano 
coscienti che questa stagione invernale sarà decisiva 
sia per motivare la Amici del Nara a continuare nei loro 
sforzi di gestione, sia per il Comune per identificare i 
futuri scenari di sviluppo.

REVISIONE GLOBALE DI DIVERSI REGOLAMENTI
I regolamenti sui servizi che si finanziano con le tasse 
d’uso (rifiuti, acqua potabile e canalizzazioni) sono sta-
ti adottati nel 2004 con la nascita del nuovo comune. 
Dopo 20 anni devono essere adattati alle nuove diret-
tive o disposizione di legge e questo è un lavoro che 
verrà affrontato dal Municipio nei prossimi mesi.
Un particolare di rilievo è il fatto che i tariffari delle tas-
se d’uso deve essere visionato da Mister Prezzi che 
verifica se le modalità di incasso sono conformi ai prin-
cipi costituzionali della proporzionalità dell’equivalen-
za e della parità di trattamento. 
Una delle novità riguarda il regolamento sul servizio 
dell’acqua potabile visto che in futuro vi è l’intenzione 
di introdurre i contatori per una più corretta fatturazio-
ne dei consumi effettivi e quale incentivo ad un uso più 
parsimonioso di questo bene sempre più prezioso. 

I PRINCIPALI INVESTIMENTI EFFETTUATI NEL 2023 
(con costi lordi per quasi 3.0 milioni)
Oltre ad investimenti di portata minore quali l’amplia-
mento e parziale rinnovo dello spogliatoio nel ma-
gazzino pompieri di Dongio o la posa di un impianto 
fotovoltaico sul tetto del centro sportivo di Dongio, la 
sostituzione dei banchi e delle sedie delle scuole ele-
mentari e la formazione di un colombario al cimitero 
di Marolta, il Municipio  sta seguendo il progetto di ri-
sanamento/potenziamento dello stand di tiro di Ponto 
Valentino e il progetto di potenziamento dell’acque-
dotto Pianezza-Leontica-Prugiasco sul quale è previ-
sto l’inserimento di due centraline per la produzione 
di energia. 
Sono invece stati portati a termine i lavori di sistema-
zione delle strade agricole comunali, con contestuale 
sostituzione e potenziamento delle condotte dell’ac-
qua potabile, nelle zone di Traversa, Corzoneso Alto 
(Cumiasca-Lorenzanas) e Leontica (Giornengo) e 
come pure la realizzazione del nuovo centro di raccol-
ta degli scarti di origine animale a Dongio.

L’ATTIVITÀ IN SENO AL GRUPPO OPERATIVO 
ASCOBLE 
Dopo lo scioglimento dell’as-
sociazione deciso nel novem-
bre 2022 gli incontri conti-
nuano sotto il nuovo cappello del Gruppo Operativo 
Ascoble che nel 2023 si è riunito 4 volte trattando 
diversi temi che interessano tutta la nostra Valle. Si 
è in particolare discusso del Masterplan e dei nostri 
potenziali di sviluppo, della nuova convenzione inter-
comunale che definisce i nuovi compiti e il funziona-
mento del Gruppo Ascoble, del futuro degli impianti 
di risalita e del progetto “Inverno in tasca”, del proget-
to Ticino2020 e delle conseguenze sul servizio delle 
cure a domicilio, della valorizzazione del Lucomagno, 
sul tema delle abitazioni secondarie e dei rustici fuori 
zona edificabile da affittare. Molti di questi temi sono 
sull’agenda politica cantonale e la nostra valle deve 
interessarsene attivamente se non vuole subirne pas-
sivamente le possibili conseguenze. 

IL NUOVO CENTRO TURISTICO-ALBERGHIERO: 
IN SILENZIO SI LAVORA
Al momento della stesura di questo bollettino i vertici 
della società ci avevano confermato che le trattative 
con i potenziali investitori erano entrati nella fase finale 
che avrebbe portato alla sottoscrizione di un precon-
tratto. Come già apparso sulla stampa si tratta di un 
fondo immobiliare svizzero che ha già realizzato già 
alcuni villaggi turistici nei Grigioni, nell’Oberland ber-
nese e in Vallese finanziandoli con i capitali delle Cas-
se pensioni svizzere. Proprio il fatto di far capo ai soldi 
dei lavoratori indigeni giustifica la massima attenzione 
nella valutazione del tipo di struttura e nei costi di rea-
lizzazione previsti. 

SVILUPPO DI UN CENTRO COMMERCIALE-
RESIDENZIALE AI LAZZARETTI: 
ED È SUBITO RICORSO
Visto come tra le debolezze dell’offerta di contorno del 
Sun Village i potenziali investitori avevano individuato 
la carenza di alloggi per il personale e l’assenza di 
un supermercato nelle adiacenze, i promotori si sono 
attivati e, in accodo con il Municipio, hanno sviluppato 
un progetto di urbanizzazione sull’intero terreno degli 
ex lazzaretti. Infatti alcuni mesi prima anche Coop ci 
aveva comunicato che la sede di Dongio non rispetta 
più i moderni criteri ma che una ristrutturazione dello 
stesso negozio non rientra nei loro piani. Ci hanno però 
rassicurato che è loro intenzione investire nel nostro 
comune costruendo un nuovo supermercato e l’ubica-
zione ad Acquarossa in zona ex lazzaretti sarebbe per 
loro quella ideale. 
Visto lo stretto legame di questa offerta futura con il 
villaggio turistico, e ritenuto che le energie riservate 
dai promotori a questo insediamento conferma la loro 
volontà di realizzare un’offerta interessante per tutta la 
popolazione, il Municipio ha chiesto al Consiglio co-
munale di essere autorizzato ad avviare con loro una 
trattiva diretta che avrebbe portato all’allestimento di 
un piano di quartiere che avrebbe dovuto prevedere: 
- lo sviluppo di un concetto insediativo globale volto 
 a razionalizzare l’uso dell’intera superficie
- uno spazio da riservare ad un ecocentro comunale
- l’utilizzo condiviso dei posteggi del supermercato 
 a favore degli utenti del Cinema Teatro Blenio

Il Consiglio comunale ha ritenuto interessante questa 
proposta e l’ha autorizzata all’unanimità nella seduta 
del 10 luglio 2023, inserendovi la clausola che, se en-
tro il 30 giugno 2024 i promotori non avessero inoltrato 
la domanda di costruzione per il piano di quartiere, la 
trattativa diretta sarebbe decaduta.  
Purtroppo però il tutto è stato bloccato da un ricorso. Il 
Municipio ha strutturato e inoltrato le proprie osserva-
zioni con il Presidente del Consiglio comunale che le 
ha condivise con le commissioni della Gestione della 
Legislazione. Sarà comunque probabile che, visto che 
l’autorizzazione alla trattativa diretta decadrà a fine 
giugno se non verrà inoltrata la domanda di costruzio-
ne volta ad ottenere la licenza per il piano di quartiere, 
il tutto decadrà e il discorso dovrà essere ripreso dal 
Municipio e dal Consiglio comunale. 

PROGETTI DI PROMOZIONE ECONOMICA 
O A FORTE INCIDENZA TERRITORIALE E FINANZIARIA

ALTRE INIZIATIVE 
O ATTIVITÀ DEL COMUNE
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I SOSTEGNI ALLE SOCIETÀ DEL TEMPO LIBERO
Tra le sue molteplici decisioni il Municipio ne riserva 
una buona parte al sostegno degli enti che garanti-
scono le più svariate attività e animazioni del tempio 
libero: oltre ai contributi ricorrenti alle associazioni e 
fondazioni locali sono ad esempio stati elargiti impor-
tanti sostegni in ambito culturale (22’100.-), sportivo 
(21’200.- ) o benefico e di salute pubblica (1’000.-) 

L’INCONTRO DI FINE ANNO CON I 18ENNI
Lo scorso venerdì 1. dicembre il Municipio ha invi-
tato i propri cittadini neomaggiorenni ad un incontro 
conviviale svoltosi presso la nuova Casa comunale. 
All’incontro hanno partecipato 13 giovani su 19. Dopo 
il saluto di benvenuto del Sindaco e la visita alla nuova 
casa comunale è stato loro presentata l’attività della 
Fondazione Alpina delle scienze della vita di Olivone 
che si occupa in particolare di educazione ambientale 
e divulgazione scientifica, oltre alle analisi tossicologi-
che per la Polizia cantonale ed il Ministero pubblico. 

Ai nostri giovani è poi stata offerta una cena in compa-
gnia. Ecco un paio di impressioni sulla serata:
Mattia: “Trovo che l’incontro sia andato molto bene. Ci 
avete accolti con piacere, mostrandoci diverse cose 
sul comune e sulla valle. Inoltre con l’aggiunta della 
cena, ci avete dato la possibilità di ristabilire il contatto 
con vecchi compagni di scuola, cosa che mi ha fatto 
molto piacere.”
Stefano: “Ho molto apprezzato l’incontro dei diciottenni 
per svariati motivi: è stato bello incontrare nuovamente 
coetanei dopo alcuni anni di distanza (soprattutto al-
cuni con cui si è restati meno in contatto), inoltre sono 
stati molto interessanti la presentazione proposta dalla 
Scuola Alpina e il discorso del sindaco.”
  

LE MODIFICHE ALL’ORGANICO COMUNALE
Nel corso del 2023 abbiamo avuto alcuni avvicenda-
menti in seno al nostro personale. 
L’assistente sociale uscente Isabella Mossi ha inoltrato 
le proprie dimissioni e dal 1. agosto 2023 è stata sosti-
tuita da Shari Holecz di Ludiano.
Ha invece iniziato il suo apprendistato di impiegata di 
commercio la giovane Gloria Gianella di Corzoneso 
Piano. 
Nel settore scolastico hanno terminato il loro impiego Ma-
rianna Perazzi, Karin Dandrea e Stefania Lafranchi che 
sono state sostituite da Patrizia Passerini e dal rientro di 
Cesare Veglio: la scuola dell’infanzia di Acquarossa vedrà 
la codocenza di Barbara Schulthess e Daphne Ingold.
Un ringraziamento particolare lo abbiamo riservato alla 
docente di educazione musicale Luisella Barberis che ha 
raggiunto l’età del meritato pensionamento ed è stata so-
stituita da Nadine Speziga.
Per il personale ausiliario Cristina Beretta è la nuova 
addetta alle pulizie della scuola dell’infanzia di Acqua-
rossa. 

L’EVOLUZIONE DELLA POPOLAZIONE
L’evoluzione della popolazione è altalenante: da un 
lato formuliamo i nostri migliori auguri alle 16 famiglie 
che hanno goduto della nascita di un neonato, dall’al-
tro esprimiamo un pensiero di vicinanza alle 14 fami-
glie che hanno vissuto un lutto.
Formuliamo pure il benvenuto alle 73 persone che si 
sono domiciliate nel nostro Comune, mentre abbiamo 
espresso un arrivederci alle 102 persone che si sono 
trasferite altrove.

  
Il Municipio ha licenziato 21 messaggi all’intenzione 
del Consiglio comunale, che ne ha avallati 19 mentre 
2 sono stati ritirati.
Evase pure 585 trattande nelle 45 sedute di Municipio

Altre informazioni possono essere trovare sul sito inter-
net del comune www.acquarossa.ch

L’occasione è propizia per augurare a tutti i cittadini 
un felice e sereno anno 2024.

Acquarossa, gennaio 2024

Per il Municipio
Odis B. De Leoni, sindaco  
Michela Gardenghi, vicesindaca
Eliane Jemini, municipale 
Lucio Tironi, municipale  
Matteo Jemini, municipale


